

# Opinión

The section of the



POR LO VISTO la "economía moral" es la que da moras, porque nomás no se entiende que la **Presidencia de la República** utilice recursos públicos –como las instalaciones de **Palacio Nacional** – para promover lo que en estricto sentido es un negocio particular: la venta del libro de **Andrés Manuel López Obrador**.

SEGURAMENTE se trata de un sesudo estudio que se convertirá en el best seller de esta temporada navideña (favor de insertar aquí un emoji girando hacia arriba los ojitos), pero eso no justifica que se le dé publicidad desde las redes sociales oficiales y en plena conferencia mañanera. Para los delincuentes, abrazos no balazos; para promover el libro del Presidente, toda la fuerza del Estado.

VAYA no es un asunto de percepción, sino de cumplir la **ley de responsabilidades de los servidores públicos** que es muy clara en su artículo 57, al señalar que incurre en "abuso de funciones" el servidor público que se valga de sus atribuciones para "generar un beneficio para sí". Es decir, no basta con ser moral, también hay que ser legal.

COMO las críticas ni las ve ni las oye, la nueva presidenta de la **CNDH**, **Rosario Piedra Ibarra**, ya está armando su equipo de trabajo... y la cosa no pinta muy bien.

ALLÁ en **Monterrey**, ya se anda despidiendo de sus amigos **Horacio Flores**, quien presume que será nombrado nuevo oficial mayor de la **Comisión Nacional de los Derechos Humanos**. Para quienes no lo conocen, se trata de un político conocido en **Nuevo León** por arreglar las cosas... ja golpes!

APENAS en julio pasado, fue protagonista de una pelea, a patada y trompón, en una asamblea "de la unidad" de **Morena** en aquel estado. De hecho Flores fue candidato a presidir al partido en la entidad y nomás no se le hizo. Ahora su vieja amistad con Piedra Ibarra ya le consiguió hueso.

FINALMENTE tampoco hoy habrá **Presupuesto 2020**, por lo que a ver si para el próximo viernes la **Cámara de Diputados** se anima a cumplir la ley, una semana después de que venció el plazo límite.

ORIGINALMENTE este miércoles se iba a reunir la **Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública** para avalar el dictamen y pasarlo al pleno, peeero se canceló tras el rompimiento de las negociaciones con los líderes campesinos. El argumento es que, al mantenerse el bloqueo alrededor de San Lázaro, no tienen dónde sesionar.

LO RARO del asunto es que la propia presidenta de la **Mesa Directiva**, la panista **Laura Rojas**, había comenzado a explorar sedes alternas para sacar adelante el paquete económico. Sin embargo, dicen que **Mario Delgado** es quien se opone, al parecer, porque está rebasado por las broncas en su bancada. ¿Será?

2 0 NOV 2019 Página: 10 Sección: Opinion





# BAJO RESERVA

## El inconfesable compromiso del ministro Aguilar



Luis María Aguilar

Vaya vapuleada que se llevó ayer el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Luis María Aguilar al presentar un proyecto en el que buscaba favorecer al excandidato presidencial del PAN Ricardo Anaya, en un litigio contra EL UNIVERSAL. La mayoría de las ministras y los ministros tuvieron destacadas intervenciones en defensa de la libertad de expresión, en algunos casos rayaron en la brillantez y casi todos se pronunciaron en contra del proyecto de Aguilar. Así, una vez que los 10 ministros que actualmente integran el pleno de la Corte (luego de la renuncia de Eduardo

Medina Mora) habían expuesto sus argumentos y que estaban listos para votar, y seguramente derrotar por paliza el proyecto de Aguilar, el propio ministro ponente solicitó que se le permitiera hacer ajustes a su proyecto para recoger algunas de las posturas emitidas por sus colegas y que nuevamente, quizá el próximo año, se agende para una nueva discusión y votación. Luis María Aguilar no dijo si cambiará o no el sentido de su proyecto, sin embargo, nos aseguran que contempla mantenerlo a favor del panista, pese a que la mayoría de los ministros no apoyaban su resolución. En la Primera Sala presentó un proyecto a favor de Anaya y no se lo aprobaron, ayer presentó otro y tampoco, ahora va por un tercero. ¿De qué tamaño será el compromiso inconfesable del ministro Aguilar?

Un nuevo pleito entre el PAN y Monreal

Los panistas y los morenistas se llevan cada día más pesado en el Senado y están escalando su pleito con los integrantes de la Junta de Coordinación Política. Ahora, nos explican, los azules se quejaron de la conducta de a quien llaman "empleado" contratado por el senador **Ricardo Monreal**, el secretario técnico de la junta, **José Manuel del Río Virgen**, quien en una entrevista de televisión acusó a la senadora azul **Xóchitl Gálvez** de conducirse "vulgarmente". El coordinador parlamentario del PAN, **Mauricio Kuri**, argumentó en una carta enviada a los miembros de la junta que sin respeto, profesionalismo y honradez "no se pueden alcanzar los acuerdos necesarios" en la Cámara de Senadores. Y, para rematar, el legislador exigió a don Ricardo que el caso del "empleado" sea atendido por la Contraloría Interna y el Comité de Ética del Senado, para que se tomen las medidas y sanciones pertinentes. Así se llevan azules y morenistas...

La olla exprés del Presupuesto

"¡Yo no soy gato de nadie!". "En mi chingada vida ni a los Presidentes de la República les he esperado tanto tiempo y menos a una comisión de diputados", así contestó el líder de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, Álvaro López Ríos, al coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado. Nos dicen que López Ríos fue citado a las 13:00 horas por los coordinadores en el hotel que está funcionando como sede alterna a la Cámara de Diputados para tratar de negociar su liberación. Sin embargo, dejaron esperando más de una hora, por lo que se levantó de la mesa sin un acuerdo para liberar San Lázaro. En la próxima sesión para aprobar el Presupuesto podría haber golpes y sombrerazos, a ver cómo reciben los campesinos a los legisladores después de que el pasado miércoles a golpes, insultos y jalones corretearon a los coordinadores parlamentarios. La olla exprés está a punto de estallar y nadie baja la flama.

Un pastel de cannabis para la Cofepris

Hasta la sede la Comisión Nacional para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), que encabeza José Alonso Novelo Baeza, debió llegar ayer un enorme pastel con 29 velitas —una por cada mes transcurrido— para recordar que el 19 de junio de 2017 se publicaron las modificaciones a la Ley General de Salud que legalizaron la cannabis medicinal y que desde ese día la regulación correspondiente quedó en manos de esa agencia sanitaria, que aún sigue sin emitir un reglamento. Vale la pena recordar que el 14 de agosto de 2019 la Suprema Corte emitió una sentencia en la que fijó un plazo de 180 días a la Secretaría de Salud para emitir el reglamento que garantice los derechos de los pacientes. Y ya van más de 850 días y nada. Sin embargo, los industriales de la cannabis nos hacen ver que quienes no han perdido el tiempo son aquellos que en el mercado negro ofrecen productos con supuestas cualidades curativas que ponen en riesgo a los pacientes frente a la falta de información y regulación. ¿Cuántas velas más sumará el pastel?

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

2 0 NOV 2019 Página: 2 Sección:	
---------------------------------	--

# FRE NTES POLÍTICOS

Tesoro perdido. Mario Delgado, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, dijo que el presupuesto dejó de ser un botín político y "el gobierno se aprieta el cinturón para hacer una distribución más transparente y democrática de los recursos". En tanto, las negociaciones con los manifestantes volvieron a fallar, justo horas antes de que los legisladores intentaran nuevamente discutir y votar el presupuesto para 2020. Confirmó que el Senado ha tomado la regla de no etiquetar y que los beneficios se vayan directo a las personas. Insistió en que es necesario que se libere la Cámara. Tanto Delgado como la presidenta de la Mesa Directiva, Laura Rojas, descartaron el uso de la fuerza pública. El México de siempre, los de adelante corren mucho y los de atrás los detendrán. De piedras está lleno el camino...

Los que entendieron. La Secretaría de la Función Pública investiga a nueve delegados especiales de programas sociales en los estados por uso indebido de los recursos públicos, afirmó el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto. Aunque se negó a dar los nombres de los involucrados, reveló que estos fueron denunciados hace semanas, por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador exigió aclarar si incurrieron en alguna responsabilidad. Sobre el combate al crimen organizado puntualizó que se han bloqueado 756 cuentas relacionadas con distintos cárteles. Reiteró que hay investigaciones en contra del extitular de Comunicaciones, Gerardo Ruiz Esparza, por haber beneficiado a empresas con contratos a modo. Funcionarios que no entienden la 4T y hacen quedar mal al gobierno, hay muchos. No tardan en caer.

Polémica interminable. Continúan las trabas para Rosario Piedra, titular de la CNDH. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación requirió al Senado tramitar y colocar en estrados la queja de la bancada del PAN en contra de la elección de Piedra, pues Mauricio Kuri interpuso un juicio para la protección de los derechos políticos electorales del ciudadano. La Cámara alta tendrá que enviar al TEPJF, en 48 horas, la copia del documento de la elección y los escritos de terceros interesados, así como sus argumentos jurídicos para defender la decisión. Será el magistrado presidente, Felipe Fuentes, quien conozca del tema y dicte sentencia. Por cierto, Martín Orozco, gobernador de Aguascalientes, se sumó a la postura de la Asociación de Gobernadores del PAN, de no aceptar las recomendaciones de la nueva titular de la CNDH. Toda la carga en acción.

La historia se repite. Jaime Bonilla, mandatario de Baja California, confirmó la denuncia en contra de su antecesor, Francisco Vega, y de varios colaboradores por la comisión de delitos como peculado, abuso de confianza y fraude. La carpeta de investigación se abrirá en contra de Kiko Vega y de quien o quienes resulten responsables por dilapidar el erario. Se estima una malversación de fondos por más de 1,200 millones de pesos y una serie de abusos, en donde se han detectado incluso facturas apócrifas. Se hace alusión a los delitos de abuso de autoridad, peculado, cohecho, enriquecimiento, ilícito, abuso de confianza, fraude y otras violaciones previstas en el Código Penal de Baja California. Apuntemos la fecha y esperemos resultados de las investigaciones ¿Habrá justicia? ¿Y el dinero, adiós y ya?

Inclusión de verdad. De 2014 a la fecha se han registrado en la Secretaría de Marina-Armada de México, "21 matrimonios igualitarios, 16 que son mujer con mujer y cinco hombre con hombre", detalló la Teniente de Fragata, Miriam Martínez, jefa del Departamento de Capacitación e Instrumentación y Difusión de la Unidad de Promoción y Protección de los Derechos Humanos de Semar. Cuando un marino contrae matrimonio con una persona de su mismo sexo y registra su unión, en automático se afilia a su pareja y obtienen todos los beneficios sociales que la ley les otorga. Cuentan con los mismos derechos y prestaciones sociales que las uniones heterosexuales. Siempre a la altura. Siempre.

20 NOV 2019

Página: 17 Sección: NACIONAL

### **EN PRIVADO**





# La provocación al Zócalo

Sí, son diferentes; no han podido. Florestán

esde hace meses, el presidente Andrés Manuel López Obrador empezó a preparar la celebración del aniversario del inicio de la Revolución mexicana, con un evento sin antecedentes para revalorar y resignificar la conmemoración del 20 de noviembre.

En el pasado, era un desfile deportivo sin deportistas que había perdido susentido. El presidente Ernesto Zedillo lo canceló, recuperándolo Enrique Peña Nieto, con el que volvieron los esforzados burócratas a marchar disfrazados de deportistas, con tablas gimnásticas elementales, destacando únicamente la disciplina y atletismo de los elementos de las fuerzas armadas.

Para este aniversario, el presidente López Obrador planeó personalmente la representación de la gran épica de México: prehispánico, Conquista, Colonia, las tres transformaciones, Independencia, Reforma y Revolución, hasta la presidencia del general Lázaro Cárdenas, en una crónica histórica, cultural, inédita, innovadora, didáctica, dinámica, artística, educativa y participativa.

Lo preocupante, como derivado de la crisis legislativa que tiene paralizada a la Cámara de Diputados desde el pasado día 6, es que grupos de organizaciones campesinas que tienen sitiado San Lázaro desde hace 10 días amenazaron con irrumpir hoyen el Zócalo.

No quiero ni pensar en las consecuencias de esta provocación anunciada por el dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, Alvaro López Ríos.

Aese punto hallegado la provocación que ha pasado del Angel a Ciudad Universitaria y ahora quieren llevaral Zócalo ante el Presidente de la República y en una conmemoración a cargo de las fuerzas armadas.

Cuidado. Hay quienes quieren traer lo que hemos visto en las calles de Ecuador, Chile, Venezuela, Nicaragua y ahora Bolivia, lo que se tiene que impedir, porque México no es Ecuador, Chile, Venezuela, Nicaraguani Bolivia.

Nidelejosnitodosjuntos.

### RETALES

1. NADA. Los diputados no podrán sesionar hoy en San Lázaro y el tema del Presupuesto se lo llevarán hasta el viernes. Irán a una sede alterna, que los grupos que los sitian quieren conocer para trasladar su bloqueo. No hay ni dictamen;

2. CUENTAS. Lo que no acabo de entender es por qué si Morena tiene sobrada mayoría para aprobarlo, 280 votos asegurados con sus aliados, incluso, hasta 316, el PEF-2020 siga atorado. Es la primera vez que con una mayoría legislativa de gobierno no se aprueba en su fecha límite, 15 de noviembre; v

3. OPERACIÓN. La familia LeBarón dio a conocer que hará una caravana a Washington, tiene doble nacionalidad, para encontrarse con el presidente Donald Trump en la Casa Blanca. Alguien de Palacio tiene que operar para que el presidente López Obrador los reciba antes, como les ofreció, a lo que, por su relación con Javier Sicilia, respondieron que les daba flojeraesa reunión.

Nos vemos mañana, pero en privado

20 NOV 2019

Página: 3 Sección: Al frente

## EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN



cmarin@milenio.com

# ¿Y los criollos no envejecen?

uponer que Andrés Manuel López Obrador es "racista" es tan descabellado como imaginarlo capaz de levitar, volar obailar breakdance.

Imposible descifrar, comprobar o certificar las intenciones, pero estoy seguro de que realmente quiere atemperar las carencias de los más pobres y está convencido de que son los indígenas quienes mayor apoyo del erario necesitan, lo que explica su decisión de otorgarles respaldo económico al cumplir 65 años, yno alos 68 cuando se les da alos viejitos "mestizos".

"Si priorizar a indígenas es racista, que me apunten en la lista", dice ufano y sonriente.

El problema formal es que el Presidente aplicó términos que se antojan raciales aunque, en estricto sentido, indígena es el nativo de un determinado lugar y existen diferencias raciales entre las distintas etnias. Un zapoteco, por ejemplo, las tiene con un aborigen de la Amazonia y éste con un cheroqui, un rarámurio un maya.

Por su parte, el mestizo desciende de dos grupos raciales marcadamente distintos, como la mayoría de los mexicanos que, dicho de manera simplificada, somos una mezcla de españoles con pobladores de las naciones originarias que conquistaron.

En el mismo terreno formal, sería interesante saberaquéedadseapoyaráalosviejitos criollos, o sealos nacidos en México (el cura Hidalgo lo era), pero de as-

En los padrones de pobreza y pobreza extrema, ni son todos los que están ni están todos los que son cendencia originaria o racial de otropais. Yestirandolaliga, cabría preguntar si para AMLO este grupo social no envejece, como tampo colos afrom exicanos omitidos en la explicación desupolíticasocial

Lo de fondo en todo esto es que ni por oriundez ni por raza o etnia es justo decidir

a quién se le apoya económicamente o no, antes o después de cumplir una determinada edad.

Hay criollos, mestizos, indígenas y afromexicanos jodidos, medianamente jodidos o jodidos en extremo, y los hay en todos estos quienes las pueden y hasta viven con recursos de sobra.

Con fama de "muy rica" (impulsada sobre todo por el fascismo antiguo y moderno y asumida por los ignorantes), la comunidad judía en México tiene una instancia o comité de apoyo económico para miles de sus paisanos pobres y muy pobres.

En todo pero sobre todo en política social, es fácil generalizar pero sobre todo injusto. En los padrones de pobreza y pobreza extrema, ni son todos los que están ni están todos los que son.

Para saber quiénes requieren ayuda se debiera partir de lo esencial: apoyar no a grupos o sectores prejuzgados, sino a mexicanos, y la manera idónea de hacerlo es conociendo su realidad a partir de mediciones socioeconómicas precisas, a fin de que la dádiva llegue a quienes de verdad la necesitan. Lo demás es puro rollo que de poco y nada sirve.

Si bien es cierto que hay necesidades extremas en las aproximadamente 60 etnias que hay en el país, los yaquis viven abismalmente mejor que los pocos lacandones que sobreviven, y algunos o muchos ancianos nativos requieren menos que algunos o muchos, mestizos, criollos, afromexicanos y saltapatrás.

20 NOV 2019

Página: 3 Sección: Politica

## TRASCENDIÓ

QUE el presidente del Consejo Mexicano de Negocios, Antonio del Valle, se reunió en sus oficinas de Reforma conocidas como La Casita con el director del Seguro Social, Zoé Robledo, y con los empresarios Claudio X. González y Alejandro Ramírez, anteriores líderes de aquel organismo.

Se sabe que discutieron temas como la reciente desaparición del Seguro Popular, que dio paso al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar encabezado por Juan Antonio Ferrer Aguilar, y peticiones relativas a que no se cargue más la mano a las empresas con el pago de cuotas al IMSS. QUE algunos conspicuos integrantes de la otrora "mafia del poder" se reunieron en Santa Fe para cabildear en público sobre cómo relacionarse con la 4T que encabeza Andrés Manuel López Obrador, quien así los bautizó, y entre ellos figuraron Luis Carlos Ugalde, organizador del foro por los 10 años de Integralia, y Alejandro Poiré, secretario de Gobernación con Felipe Calderón y hoy miembro del Tec de Monterrey, sede del encuentro.

Más allá de las discusiones sobre el lobbying en México, algunos personajes del sexenio anterior opinan que sería bueno escuchar otras voces y se preguntan: ¿O ahora Ugalde, que fue removido de aquel IFE de 2006, será el que dé línea sobre cómo abordar los temas que impulsa el Presidente?

QUE el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, dijo a su bancada en reunión a puerta cerrada que entre las razones de aplazar de nuevo la discusión del Presupuesto 2020 está la de "cuidar" el primer desfile de la 4T para conmemorar la Revolución Mexicana, ante el amago de las organizaciones campesinas de irrumpir en el acto.

20 NOV 2019

Página: Z Sección: Al frente

# **ALHAJERO**

#OPINIÓN



# MISMO TEMA, MISMO ERROR

MARTHA ANAYA Frente a la marcha de Sicilia, López Obrador repite error de 2004



Estaremos de nueva cuenta en una confrontación abierta entre conservadores y liberales?

Con esa interrogante –retomada de una adver-

tencia del secretario de la Defensa— iniciaba **Jesús Ramírez Cuevas** su artículo a propósito de la inmensa marcha contra la inseguridad que cruzó de blanco y en silencio la capital mexicana hace 15 años.

Publicado en el suplemento Masiosare de La Jornada, el domingo 4 de julio de 2004, el hoy vocero de la Presidencia mencionaba la participación de agrupaciones de derecha y "una campaña mediática sin precedentes" para luego anotar:

"(Andrés Manuel) López Obrador, por su lado, les dio un empujoncito. En lo que respecta a la marcha, cometió un error tras otro". Los funcionarios del DF —enumeraba Jesús Ramírez— se equivocaron al no seguir el tono que (Alejandro) Encinas Rodríguez tuvo hasta el domingo: hay demandas legítimas que atender.

"Pero tras la marcha, **López Obrador** guardó silencio —citó—. El lunes, presionado por los medios, reconoció la partici-

pación de las víctimas de la delincuencia y su derecho a manifestarse. Sin embargo, también dijo que en la movilización hubo manipulación de las derechas, oportunismo del gobierno

federal y amarillismo de algunos medios". Un error del entonces jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Un error de **Andrés Manuel** descalificar la marcha.

Como tal lo señaló **Jesús** en voz de su mentor **Carlos Monsiváis**: "La importancia de la marcha desborda con amplitud los propósitos lamentables de El Yunque y la ultraderecha. Si alguien no lo ha dicho debía decirlo: se hace el mensaje al marchar, y el mensaje del domingo es de respuesta

colectiva, de exigencia a las autoridades y de solidaridad con las víctimas".

Desde la perspectiva del cronista, aquella marcha no pertenecía a la izquierda o a la derecha, sino a la angustia de la ciudadanía y a la urgencia del estado de derecho.

**López Obrador** insistiría en sus argumentos de la conspiración.

Viene a colación esto ante la reacción de AMLO a la carta de Javier Sicilia anunciando que marchará a la Ciudad de México para pedirle al Presidente un diálogo, un cambio en la estrategia de seguridad.

¿Cuál fue la reacción de **López Obrador** esta vez —a 15 años— ante el anuncio de una nueva marcha en busca de seguridad?

Una diatriba para empezar: "Imaginense que yo voy a estar esperando y la prensa conservadora, fifí, y nuestros adversarios dándose vuelo. Yo haciéndoles el caldo

gordo a los conservadores... 'El gran encuentro'. Cuántos días de notas en la prensa fifí sobre la marcha para que me sienten en el banquillo de acusados y México se dé cuenta: '¡Qué

barbaridad!', 'vilipendiado el Presidente, ninguneado', 'hasta que hubo alguien que le dijo sus verdades'... ¡Da flojera eso!".

Mismo tema, mismo error.

**AQUELLA MARCHA** 

NO PERTENECÍA

A LA IZQUIERDA

NI A LA DERECHA

**GEMAS:** Obsequio de **Julián LeBarón**: "También a nosotros nos da flojera reunirnos con funcionarios ineptos".

> MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA

2 0 NOV 2019

Página: 5 Sección: PS





# INSABI CUESTIONADO

Es posible otorgar gratis los servicios de salud, medicamentos e insumos, incluidas las intervenciones quirúrgicas?

SOTO



ntes del Buen Fin, el Senado festejó la creación del Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi) que sustituye al **Seguro Popular**, creado hace 15 años, y que como ha dicho el presidente Andrés Manuel López Obrador: "Ni es seguro, ni es popular" porque fue corrompido por

varios mandatarios estatales que no sólo inflaban el padrón para obtener más recursos, sino que se clavaban la lana.

El Insabi promete, según los legisladores de Morena, brindar atención para la salud integral de los mexicanos, garantizando la prestación de servicios gratuitos, medicamentos e insumos para quienes no cuenten con seguridad social. Con el nuevo instituto, las actividades de promoción de la salud y prevención de enfermedades se desarrollarán a su máxima capacidad, sin descuidar la atención a personas enfermas, a través de redes integradas que incluyen hospitales y servicios especializados. Incorpora transparencia para realizar compras públicas eficientes y una adecuada planeación de suministros y distribución, terminando con los excesos, abusos y despilfarros que se encontraban enraizados en el mal llamado Seguro Popular.

Las preguntas obligadas son las siguientes: ¿con qué es-

¿CÓMO VAN A **COMBATIR LA** CORRUPCIÓN EN EL INSABI?

tructura hospitalaria, administrativa y financiera va a operar? ¿Es posible otorgar gratuitamente servicios de salud, medicamentos e insumos, incluidas las intervenciones quirúrgicas que puedan requerir todas las personas sin seguridad social?

¿Cómo van a combatir la corrupción? ¿La centralización de los recursos destinados a la prestación gratuita de servicios de salud, compra consolidada de medicamentos y demás insumos, permitirán eficientar el gasto, desincentivar el dispendio y combatir la corrupción? La respuesta de los especialistas es NO a todos los cuestionamientos; no hay suficientes hospitales, ni médicos; tampoco existe la capacidad administrativa; no hay suficiente dinero para comprar equipos, medicinas y otros insumos y regalárselas a toda la población que no tiene acceso a la seguridad social. La inexperiencia, ineptitud, necedad y demagogia de quienes se encargarán de operar el Insabi, podría provocar que al final del gobierno de la 4T el nuevo instituto sea un fracaso que costará no sólo dinero, sino la pérdida de muchas vidas.

AGENDA PREVIA: "No es correcto mandar al diablo a las instituciones", dice el senador Ricardo Monreal, en referencia a la tormenta que se ha desatado por la designación de Rosario Piedra, como titular de la CNDH. El meollo del asunto es que quien ha estado mandando al diablo a los órganos reguladores y a instituciones como las mencionadas, es el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha impuesto a los titulares de esos órganos que hasta ha e algunos meses supuestamente eran independientes ¿Por qué se asombran de que los gobernadores penistas señalen que van a mandar al diablo a la señito Rosario, porque no tiene autoridad moral ni política para dar ningún tipo de recomendación en cuestión de derechos humanos?

> LUISAGENDA@HOTMAIL.COM @LUISSCTOAGENDA

20 NOV 2019

Página: 8 Sección: PNS

# **EXCELSIOR**



# "Somos más necios que el Presidente..."

No hay condiciones para que los diputados sesionen hoy en San Lázaro para aprobar el Presupuesto 2020. Los intentos de negociación con las organizaciones campesinas que tienen cercado el Palacio Legislativo, en demanda de más recursos para el campo, han fracasado.

Mario Delgado no ha tenido margen de maniobra. Al coordinador de los diputados de Morena lo dejaron sin fichas para negociar. Nada tenía para ofrecer a las organizaciones campesinas que impiden el paso de los diputados al Palacio Legislativo. La instrucción del Presidente es que no se le mueva una coma al Presupuesto. Sus programas socio-clientelares tienen prioridad absoluta.

A todos los demás sectores que exigen reasignación de recursos en presupuesto 2020, **López Obrador** los acusa de querer "moches". Así es imposible solucionar un conflicto.

La Comisión de Presupuesto está convocada hasta el próximo viernes a las ocho de la mañana en un lugar por confirmar. Esto es, ocho días después de vencido el plazo constitucional para aprobarlo.

No se sabe dónde dictaminará esa comisión. Lo más probable es que se realice en sede alterna. No hay visos de arreglo. El uso de la fuerza pública para desalojarlos está descartado. Al cierre de esta columna los grupos parlamentarios discutían opciones ante el anunciado reforzamiento del bloqueo.

\*Los campesinos no han logrado la reasignación de recursos. Pusieron alta la vara. Nada más 24 mil millones de pesos adicionales. No se van a mover de la Cámara de Diputados, aunque les manden a la fuerza pública. Lo dejaron muy claro.

"Somos más necios que el Presidente", dijó **Álvaro López**, del Frente Auténtico del Campo (FAC), al llegar al inicio de la tarde al Hotel de Viaducto, para reunirse con los diputados.

Una hora después, López da-

Los campesinos no se van a mover de San Lázaro.

24,000

MILLONES'

de pesos adicionales es lo que solicitan.

ría el manotazo. Los legisladores citaron a los representantes de las organizaciones campesinas a determinada hora y los hicieron esperar. "No soy gato de nadie", precisó **López** antes de levantarse de la Mesa.

Con Antorcha Campesina sí hubo reunión, pero tampoco se avanzó un centímetro. Su vocero, Homero Aguirre, adelantó que se reforzará el acordonamiento del Palacio Legislativo.

No sólo eso. Las organizacio-

nes campesinas ya anunciaron que van a ejercer su derecho a participar en el desfile del 20 de noviembre, aunque les digan que es sólo para militares. Reivindican un millón de muertos en la Revolución Mexicana.

A ver cómo se pone la cosa. Los campesinos no están decepcionados de **López Obrador**. Están "encabronados", ofendidos, indignados por el trato que les da la 4T. Les querían dar gato por liebre. Venderles la idea de que los compensarían con precios de garantía—subsidios disfrazados—y con la idea de que participen en un "novedoso esquema" de instrumentos del mercado.

Les prometen también que a través de los municipios se podrán financiar las obras de infraestructura que demandan; y que se va a crear una nueva banca agrícola. Algo así como el Banrural de la 4T.

"No todo se va a lograr en el Presupuesto. Queremos que lo entiendan", recalcó **Delgado**. No se la tragaron.

\*La imposición de la militante de Morena, Rosario Piedra Ibarra, al frente de la CNDH abonó a la descomposición que se vive en el país. Gobernadores y alcaldes del PAN anunciaron ayer que no aceptarán ninguna recomendación que proceda de la citada Comisión, en tanto la hija de Rosario Ibarra no renuncie a un cargo que no le corresponde.

No olvidan que fue electa en un proceso amañado. No sólo nunca reunió la mayoría calificada, sino que no cumplía con los requisitos para suceder a Luis Raúl González Pérez, al haber militado e integrado la dirección de Morena.

Ricardo Monreal acusó recibo del boicot. El coordinador de la bancada de Morena en el Senado posteó un tuit en el que recuerda que el artículo 102 de la Constitución establece que todo servidor público está obligado a responder a las recomendaciones de la CNDH.

"La autoridad que no lo haga incurre en desacato, en términos del 108. Mandar al diablo las instituciones no es una decisión correcta", puntualizó.

¿Lo dirá por AMLO?

2 0 NOV 2019

Página: 4 Sección: Nacional





## CONFIDENCIAL

## Best seller de la 4T

A partir de hoy se podrá adquirir lo que promete ser el Best seller de la 4T: Hacia una economía moral, de Andrés Manuel López Obrador. En su conferencia mañanera el titular del Ejecutivo celebró que "ya van a empezar a distribuirse" los 40 mil ejemplares, y sobre las utilidades, dijo estar pensando en qué se van a usar. Ahora lo que falta saber es, si en su próxima declaración patrimonial, sí incluirá ingresos por la venta de sus libros, cosa que no hizo en 2017, cuando supuestamente donó sus utilidades.

Un desfile con electricistas

Todo indica que el desfile por el Aniversario de la Revolución tendrá ferrocarrileros, jinetes, caballos y... un plantón de electricistas. Hasta ayer martes no se alcanzó un acuerdo para que se retiren de las inmediaciones de Palacio Nacional, donde mantiene un plantón el SME desde hace dos meses. Y aunque el equipo de **Sonia Salazar**, titular de la Unidad para la Atención de Organizaciones Sociales, les ofreció una reunión con funcionarios del SAT para una devolución de impuestos, los electricistas exigieron el pago de la liquidación y el seguro sindical de las viudas.

## Un día sin mañanera

Un suspiro de júbilo se escuchó en el salón de la tesorería durante la conferencia mañanera de este martes cuando el presidente López Obrador anunció que hoy no habría conferencia: "Les tengo una buena noticia. Bueno, es tan importante el desfile de mañana (por la Revolución), tan importante, tan importante, que no vamos a tener mañanera para que descansen bien...", refirió.

# La sombra de la Corte

## en San Lázaro

Para nada convence a diputados de oposición el argumento de Morena de que "la esencia en el proceso constitucional de presupuestación no es el plazo, sino la aprobación oportuna y prudente del Presupuesto". Tampoco el de que "ante causas de fuerza mayor, el plazo del 15 de noviembre no puede convertirse en una restricción insalvable". Si ya pasaron cuatro días y el PEF 2020 aún no se aprueba, se viola la Constitución, nos dicen en el PAN, por lo que ya analizan acudir a la Suprema Corte.

# Mandar al diablo las instituciones

Luego de que el gobernador panista de Querétaro, Francisco Domínguez, advirtió que no reconocerá a Rosario Piedra como ombudsperson nacional, el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, posteó un tuit en el que asegura que "el artículo 102 de la Constitución establece que todo servidor público está obligado a responder las recomendaciones de la @CNDH. La autoridad que no lo haga incurre en desacato, en términos del 108 constitucional". Pero lo que más llamó la atención es el remate del tuit: "Mandar al diablo las instituciones no es una decisión correcta". Gulp.

# El siguiente round

## en la Cámara alta

La bancada mayoritaria de Morena en el Senado aún no supera "la crisis" generada por los cuestionamientos en la elección de Rosario Piedra como titular de la CNDH. Sin embargo, los morenos ya tienen tras sus espaldas la elección de la titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas. La terna, propuesta por el presidente López Obrador, está integrada por tres mujeres: Mara Gómez Pérez, Melba Adriana Olvera Rodríguez y María de los Ángeles Haces Velasco. Esta terna ya ha sido rechazada por colectivos de víctimas con el argumento de que no cuentan con el perfil necesario.

## PEPE GRILLO





## A DOS FUEGOS

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional y la Asociación Nacional de Alcaldes no quieren darle a Rosario Piedra Ibarra ni el beneficio de la duda al frente de la CNDH. Anunciaron que no atenderán las eventuales recomendaciones que emita la Comisión sobre asuntos vinculados a esos estados y municipios.

Asumen en los hechos una actitud autoritaria al adelantar que no reconocerán a nadie que sancione abusos registrados dentro sus demarcaciones. Regresan a tiempos en que la CNDH no existía y era una aspiración compartida.

La Comisión está a dos fuegos. El proveniente del gobierno y su partido que quieren deslavar su autonomía y el de los mandatarios panistas que de plano la desconocen. Unos y otros tienen intereses políticos, pero los derechos humanos les tienen sin cuidado.

## SERÁ UN DÍA DIFÍCIL

La discusión sobre el Presupuesto 2020 está en un momento de decisiones. Hay grupos demandantes de recursos dispuestos a trasladar sus demandas, incluso al boicot del desfile conmemorativo del inicio de la Revolución Mexicana, una fiesta de hondo simbolismo.

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política hicieron una jugada para sacar a los contingentes inconformes del primer cuadro de la ciudad.

Pretenden trasladarse a una sede alterna en una zona alejada del centro, digamos un centro de convenciones por los rumbos del Hipódromo.

Es una forma de permitir que el desfile transcurra sin novedad, pues los grupos que tienen cercado el Palacio Legislativo deberán salir de la zona para presionar a los diputados. Ya veremos si la jugada resulta.

## LEBARÓN Y SICILIA

En una democracia el diálogo es la mejor herramienta para la solución de los problemas. Los políticos, en consecuencia, no pueden tener flojera de dialogar.

Que les agrade o les desagrade el interlocutor carece de relevancia, mucho menos en temas torales como la inseguridad y la violencia.

Julián LeBarçon, líder de una comunidad mormona que acaba de padecer un ataque brutal en la frontera Chihuahua-Sonora y Javier Sicilia, padre de un joven ejecutado por la delincuencia organizada en Morelos, anunciaron su intención de marchar juntos para protestar por la estrategia del gobierno en materia de seguridad.

El diálogo acerca posiciones. Contribuye a comprender la posición del otro y sus motivaciones.

En la lucha contra la violencia ellos son víctimas, darles trato de adversarios es confundir dónde están los verdaderos enemigos de la nación.

## ESPÍRITU UNIVERSITARIO

Una vez que rindió protesta como rector de la UNAM para el periodo 2019 -2023, Enrique Graue acordó la ratificación en su cargo de Leonardo Lomelí como secretario general de la casa de estudios.

La continuidad del equipo principal del rector acaba con especulaciones y envía un mensaje de certidumbre a la comunidad universitaria y a la población en general.

La pluralidad, la diversidad y la búsqueda de la excelencia se refuerzan, como también el compromiso para rechazar la violencia y la sinrazón.

pepegrillocronica@gmail.com

19 Página: 3 Sección: OPINION



# Pemex: 95% de archivos hackeados



joseurena2001@vahoo.com.mx

o hay para cuándo. La alarma en Petróleos Mexicanos (Pemex) va al alza porque no advierten fin al conflicto del ataque cibernético, que ya lleva más de semanaymedia.

El ataque ransomware, procedimiento mediante el cual los hackers congelan los sistemas de cómputo de la compañía afectada para exigir rescate.

Está confirmada la extorsión.

Primero fue la secretaria de Energía, Rocio Nahle, quien informó sobre la exigencia de 4.9 millones de dólares para recuperar el control.

Luego desde Palacio Nacional se mencionó

el reclamo y una vez más se prometió no ceder a este chantaje sobre la principal empresa pública de México.

Pero el problema va al alza.

Los datos conocidos ayer hablan hasta de 95% de los equipos de Pemex infectados, mientras su director Octavio Romero Oropeza no sabe qué hacer.

La situación se ha tornado en alarma en el Gobierno federal, donde se da seguimiento e inclusive se revisa la actuación de los altos funcionarios.

Es decir, no se sorprenda si más adelante puede haber remociones en el consorcio manejado por el tabasqueño Romero Oropeza, sin duda un hombre muy cercano a Palacio Nacional.

## QUINCENA SIN SALARIOS

Son muchos los afectados.

De un lado la propia empresa productiva de Estado porque no ha podido continuar con sus actividades normales en muchas áreas.

Gerencias y direcciones paralizadas.

No pueden lanzarse licitaciones, no es posi-

ble tramitar facturas, tampoco hacer pagos a proveedores en condiciones normales.

Y si en la quincena anterior –la primera de noviembre- se cubrieron gran parte de los salarios, fue porque la nómina se elabora con varios días de antelación.

Pero ya está en riesgo la cobertura de la segunda quincena del mes.

Y todo porque el hackeo infectó a 95% de los equipos de cómputo de Pemex y no 5%, como se informó inicialmente.

Por fortuna no ha habido problemas con la extracción y refinación de crudo, lo cual evitaría problemas en el abasto de combustible.

Falta ver el costo final para Pemex y para México, pero por ahora el efecto mayor es la generación de desconfianza con los socios internacionales de la empresa.

### TENTÁCULOS DE LA UIF

1.-La información proviene de altos funcionarios de Pemex:

Todo iba bien, pero se sospechaban malos manejos.

Se investigaba a los funcionarios de la administración anterior, más las pesquisas llevaban hacia algunos de la actual.

Poreso entró la Unidad de Inteligencia Finan-

ciera (UIF) de Santiago Nieto y de esto estaban enterados tanto el director general, Octavio Romero Oropeza, como el director corporativo, Marcos Manuel Herrería Alamina.

Yde repente... jel problema!

Un grueso asunto para la propia UIF como para la Fiscalía General de la República (FGR) de Alejandro Gertz Manero.

Y2.-yaestáen México el primer ministro de

Singapur, Lee Hsien Loong.

Viene con un paquete de proyectos para México, entre ellos ofertas de inversión para concluir el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco.

Puede ser inviable por decisión del actual gobierno, pero Hsien Loong ha mantenido un largo contacto con el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, para el Tren Transístmico Salina Cruz-Oaxaca.

El proyecto está listo con perspectiva de generar ganancias por 30 mil millones de pesos en el primer año: mil 500 millones de dólares.

20	MON	2240
20	NOV	2019



## HISTORIAS DE REPORTERO

# **Carlos Loret** de Mola

# Un grupo élite del Ejército está enojado

asi nadie sabía de la existencia de este grupo. Sus actividades se mantenían bajo sigilo, en buena medida para no exponer a sus integrantes ni a sus familias. Operar casi en secreto era clave para su éxito. Pero el Presidente les quitó el camuflaje y ahora es-

tán muy enojados.

El Grupo de Análisis de Información del Narcotráfico, GAIN, es un cuerpo de inteligencia dentro del Ejército Mexicano creado en 1995 y que por su naturaleza se había mantenido lejos de los reflectores. Hasta que el gobierno actual decidió exhibir su existencia, como parte de su control de daños político tras el operativo fallido para detener al hijo de El Chapo Guzmán, Ovidio, en Culiacán, Sinaloa, realizado el 17 de octubre pasado.

En un hecho inédito, durante la transmisión en vivo de la conferencia mañanera del 31 de octubre, el presidente López Obrador ordenó al secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval, que revelara al responsable del operativo. El nombre que se dio a conocer ese día fue el del teniente coronel de caballería Juan José Verde Montes, quien es el jefe nacional del GAIN y como tal, supervisó desde la Ciudad de México las acciones el día en que se intentó apresar a Ovidio Guzmán. Más grave aún, se revelaron datos internos del GAIN, su número de elementos y a qué capos del narco atrapó.

Ese grupo se especializa en diseñar v ejecutar operativos para la detención de jefes de los cárteles y cuenta con proto-

colos estrictos que deben seguirse en cada operación que emprende. En ellos se prevén situaciones como la que enfrentaron los militares cuando tenían ya en su poder al narcotraficante: existen planes de qué hacer al verse rodeados, como esa vez, en la que las fuerzas del cártel de Sinaloa los superaban en número. Fuentes de Inteligencia Militar de la Secretaría de la Defensa Nacional me confirman que ese día los protocolos se rompieron.

La clave, me aseguran, fue que la cabeza del GAIN, en vez de aplicar los protocolos en automático, pidió instrucciones al que en el papel es el máximo responsable de la estrategia de seguridad, el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo.

Según este relato, en voz del secretario Durazo recibió la orden suspender las acciones y finalmente dejar en libertad a Ovidio Guzmán.

A un mes de distancia, hay todavía en la relación de hechos dada a conocer por el Ejército un lapso de tres horas en las que no se ha informado bien a bien lo que ocurrió: desde el momento en que el hijo de El Chapo estaba sometido por los militares hasta la hora en que lo dejaron libre.

Tras la crisis política que se le vino encima al gobierno federal, el presidente López Obrador decidió que el general Sandoval abriera la información durante la mañanera del 31 de octubre. Para sorpresa de muchos en el Ejército, ese día se reveló el número de elementos del GAIN, 190 de inteligencia y 350 de intervención, y se detalló que en el sitio de la detención de Ovidio Guzmán participaron 38 integrantes de ese cuerpo.

Se informó también que desde su creación, el GAIN ha detenido a 663 integrantes de la delincuencia organizada, 18 de ellos relevantes, y que desde el inicio de esta administración ha capturado a 46 delincuentes, 8 de ellos relevantes, de los que se identificó a tres: Eleno Madrigal Birrueta, Adrián Alonso Guerrero Covarrubias y Santiago Mazari Hernández (El Carrete, lí-

der de Los Rojos).

En Inteligencia Militar hay malestar. No sólo fue expuesta la cabeza del GAIN sino que se dieron detalles de su operatividad y número de elementos, lo cual viola las reglas de sigilo bajo las que deben mantenerse a esos órganos por seguridad nacional. El sentir es que para salvar a los políticos se sacrificó al GAIN, y existe el temor de que sus elementos participantes en el operativo terminen procesados. Según las fuentes, la ruptura de los protocolos en una operación tan sensible implicaría la imputación de delitos que los podrían llevar a enfrentar penas hasta de 60 años de cárcel.

Operar casi en secreto era clave para su éxito. Pero el Presidente les quitó el camuflaje v ahora están muy enojados

2 0 NOV 2019 Página:	5 Sección: NACION
----------------------	-------------------



SISTEMA



## Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

# Inseguridad y falta de sensibilidad

· La ceguera ante la situación que vive la seguridad pública impide ver que no hay una articulación real de los esfuerzos desplegados. Cada instancia va por su lado y cada una hace lo que puede en un marco de órdenes incluso contradictorias.

En el gobierno Federal, que hoy festinará en el aniversario de la Revolución su autoasignado lugar junto con la independencia, la reforma y la revolución, no están comprendiendo que las dos pinzas que están cerrando sus posibilidades hacia el futuro son la economía y la seguridad.

El presupuesto, que seguramente se aprobará en las próximas horas, está ahorcado financieramente y, como ya se ha adelantado, implicará mayores medidas de austeridad, mayores recortes y mayor pérdida de puestos de trabajo, de inicio en el sector público.

Se dará a conocer en los próximos días un amplio plan de infraestructura con inversión público-privada, entre otros mecanismos, que podría alcanzar hasta los doscientos cin-

cuenta y ocho mil millones de pesos en obras del sector energético, carretero y aeroportuario, un programa que será un respiro para la presión económica, pero que difícilmente alcanzará para revertir la tendencia del muy bajo crecimiento para el año próximo.

En la economía se está haciendo un esfuerzo, pero en el ámbito de la seguridad la cerrazón alcanza un grado de negligencia e insensibilidad.

La respuesta presidencial en torno al caso de la familia LeBarón, sin empatía alguna por las víctimas, sorprende. Sorprende tanto como lo hace la respuesta a Javier Sicilia cuando demanda un cambio en la política de seguridad: el Presidente lo calificó de conservador, de impulsar políticas del pasado y finalmente dijo que no lo recibirá porque le da "flojera", algo preocupante para un mandatario que en escasos once meses debe soportar sobre sus hombros la muerte de más de treinta mil mexicanos.

No se comprende esa falta de sensibilidad por parte de la Presidencia. No sólo hay miles de muertos, sino que también el porcentaje aumenta mes con mes.

Hay también ciudades tomadas por el crimen (si hace un mes fue Culiacán, este fin de semana fue Nuevo Laredo), los ajustes de cuentas entre los grupos criminales son cada vez más violentos y públicos. Hay zonas del país, como la frontera entre Chihuahua y Sinaloa, donde mataron a los LeBarón, que no están bajo control territorial de las fuerzas de seguridad.

En una reciente encuesta, sin sesgo opositor alguno, se señala que el 70.9 por ciento de los encuestados considera que el gobierno está rebasado por la inseguridad mientras que el 53.9 por ciento considera que la situación está peor que hace un año. ¿Y la respuesta es que los reclamos ciudadanos dan

"flojera"? La misma encuesta que citábamos señala que los únicos que salen aprobados de la crisis culiacanense son los soldados: es la militar la única instancia gubernamental que la gente cree que actuó correctamente en Culiacán:

La ceguera ante la situación que vive la seguridad pública impide ver que no hay una articulación real de los esfuerzos desplegados. Cada instancia va por su lado y cada una hace lo que puede en un marco de órdenes incluso contradictorias.

No se termina de comprender lo que está en juego cuando, por ejemplo, Ricardo Monreal (uno de los más experimentados políticos de esta administración) dice que "la mejor política de seguridad es crear empleo y reducir la desigualdad". Nadie puede estar en desacuerdo, pero incluso

> así, no es verdad. Es como decir que la mejor política de salud es la prevención, pero no por eso dejaremos de lado las cirugías o los tratamientos especializados.

> Con la seguridad pasa lo mismo: las políticas de seguridad pública no tienen ideología. Claro que se necesita la justicia social, pero si se comprende la dinámica de la inseguridad en nuestro país se comprenderá que la misma poco tiene que ver hoy con la desigualdad o el empleo y mucho más con la operación eficiente de las policías, la inteligencia y los golpes a los grupos criminales. Cuando decenas de criminales toman una ciudad o cuando les disparan a mujeres y niños o cuando familias completas comienzan a ser asesinadas, las medidas que se exigen son otras.

> No se le puede "sacar la vuelta" al crimen, como dijo el Presidente en otro hecho que, incomprensiblemente, ha quedado sin castigo alguno: la destrucción de la rectoría, los daños al mural de Siqueiros con quema de la bandera incluida, sufrida la semana pasada en la Uni-

versidad Nacional Autónoma de México.

Más incomprensible aún porque se sabe dónde se refugian los autores de ese atentado. El Estado no puede "sacarle la vuelta" ni al crimen ni a los criminales, entre otras razones porque la ciudadanía, que los sufre cotidianamente, está impedida de hacerlo.

Hablando de justicia. Insiste Morena en el congreso de que los nuevos consejeros de la judicatura federal se aprueben por mayoría simple y, además, en que los dos que deben ser designados ya, sean mujeres.

No comprenden que la ley indica que debe ser por mavoría calificada.

Y que sean los mejores, hombres o mujeres.

Hay zonas del país, como la frontera entre Chihuahua y Sinaloa, que no están bajo control de las fuerzas de seguridad.



¿Qué pasó con los Leba-

Página: 14 Sección: Na ciona

# Otra batalla contra narcos

n mes después del culiacanazo, otra ciudad importante está probando que la experiencia en la capital de Sinaloa no ha sido bien procesada por el gobierno federal, y que la política de impunidad al crimen organizado atenta contra la salud pública nacional. Nuevo Laredo, siguiente en la lista de las batallas contra el crimen organizado por control territorial y poder, se convirtió en la segunda ciudad de envergadura donde una organización criminal está tratando de expulsar a las fuerzas federales para hacerse de ella. Ahora no fue el Cártel de Sinaloa, sino el Cártel del Noreste, que está ejerciendo intensa presión para lograr el retiro del Ejército.

El Cártel del Noreste, encabezado por Juan Gerardo Treviño, nieto de Miguel Angel Treviño. el Z-40, exlíder de Los Zetas, que surgió como resultado de una escisión, mantiene el control de Nuevo Laredo, empleando escuadrones de la muerte que se identifican como la Tropa del Infierno, para causar terror y presión social que pueda llamar la atención del presidente Andrés Manuel López Obrador y ordene el retiro del Ejército. Eso sucedió hace pocos meses, cuando la Marina, que por años había estado a cargo del combate al narcotráfico en esa región fronteriza, fue retirada de Nuevo Laredo y de la protección del puente internacional Colombia, por acusaciones y recomendaciones por supuestas desapariciones forzadas.

Tras su salida, la vigilancia quedó en manos de la Policía Estatal y el Ejército, con cuyos



El Cártel del Noreste ha venido desafiando al gobierno federal desde hace cuatro meses

La nueva embestida comenzó el jueves, cuando atacaron en tres puntos a miembros del Ejército patrullajes se ha topado el cártel. Sus escuadrones de la muerte han estado atacando permanentemente a la Policía Municipal desde agosto pasado, cuando quiso retomar el control en esa ciudad fronteriza. Y la semana pasada, como respuesta a operativos realizados por el Ejército en la zona, salieron a enfrentarlos y durante dos días mantuvieron a Nuevo Laredo en vilo. Aparentemente el cártel también está reaccionando a los patrullajes en la llamada frontera chica, en los municipios de Mier y Miguel Alemán, donde se han dado enfrentamientos entre civiles armados -sus enemigos son sus exviejos socios de Los Zetas-, y con algunas patrullas militares, una zona de trasiego de drogas y otras mercancías, así como el paso de migrantes.

La nueva embestida comenzó el jueves pasado, cuando atacaron en tres puntos a miembros del Ejército, donde murió un soldado y seis miembros del cártel. La violencia se socializó el viernes, alrededor de las nueve y media de la noche, donde, de acuerdo con los observadores, se registró una inusual actividad criminal que generó caos en Nuevo Laredo y una alerta de seguridad del Consulado de Estados Unidos en esa ciudad fronteriza. Con más de 20 vehículos, entre tráileres y automóviles, bloquearon vialidades y varios de ellos fueron quemados para inhibir y detener el desplazamiento de las fuerzas de seguridad federales y estatales, que iban a apoyar a los militares que estaban siendo agredidos por

civiles armados.

No hubo ningún ataque al Cuartel Militar, ni tampoco detenciones, precisó el fin de semana el vocero de seguridad de Tamaulipas, Luis Alberto Rodríguez. Tras los enfrentamientos, los militares aseguraron una camioneta, cinco armas, entre ellas un fusil de alto poder Barrett calibre 50 y gran cantidad de cartuchos. La acción se detuvo abruptamente, dijo un observador, cerca de las 23 horas, al parecer por una orden dada desde la red de halconeo, como se llaman a quienes están vigilando en las calles e informando en tiempo real al cártel.

Los paramilitares del cártel habían abierto su teatro de operaciones, dirigiéndolos a zonas civiles, en un fraccionamiento del Infonavit y, a varias cuadras de ahí, en las inmediaciones de un centro comercial donde se localiza Walmart, donde hubo reportes de disparos. En ese punto, según un video que circula en redes sociales, dos personas armadas detienen a un tercero, pero ni el Ejército ni la Policía Estatal tienen registrada ninguna detención. Los escuadrones de la muerte del Cártel del Noreste están utilizando tácticas de guerra de guerrillas para enfrentar a las fuerzas federales, a las que atacan y luego se repliegan, y regresan a atacarlas y retroceden una vez más.

Junto con ello han desarrollado operaciones de propaganda para infundir terror en la población y romper con los patrones de comportamiento cotidiano en la ciudad. En un comunicado que difundieron recientemente por WhatsApp, amenazaron a los habitantes de Nuevo Laredo para

que no circularan video o textos sobre la violencia en esa ciudad. Habitantes de Nuevo Laredo respondieron a la amenaza subiendo a redes videos y sonidos de la violencia de la semana pasada. Después de ello comenzaron a aparecer en medios videos que mostraban personas que habían sido golpeadas y desnudadas por haber subido en redes imágenes de la violencia, aunque no existe ninguna confirmación de que hayan sido tomados en la coyuntura actual.

La Tropa del Infierno tiene bajo su control varias zonas urbanas en la zona poniente de Nuevo Laredo, y ha desafiado abiertamente a las fuerzas federales que llegaron a la ciudad. Circulan en vehículos blindados similares a los del Ejército, y en sus "camionetas monstruo", que son tanquetas de guerra que utilizan en sus operativos. Esa organización tiene un fuerte control sobre actividades económicas -es la frontera comercial más importante de México-, y sus grupos armados ejercen labores de seguridad, con halcones en toda la ciudad, que informan sobre todo lo que sucede.

Desde hace cuatro meses, el Cártel del Noreste ha venido desafiando y le ha ido tomando la medida al gobierno federal, cuyas fuerzas de seguridad están contenidas por el presidente López Obrador, que no deja de repetir que continuará con su estrategia de dar impunidad a los cárteles de la droga al no confrontarlos. La experiencia del culiacanazo le ha quitado credibilidad y generado sospechas sobre el porqué de su actitud laxa con criminales. Nuevo Laredo camina en la

misma dirección.



## PLATA O PLOMO

# Alejandro Hope

# Algo se mueve en Hidalgo

1 27 de octubre, Lorena Tinoco, una estudiante de derecho de 21 años, desapareció en Pachuca, Hidalgo. Sus familiares se activaron, el caso se viralizó en redes sociales y la procuraduría estatal emitió una ficha de búsqueda. Dos días después, su cadáver desmembrado fue hallado en una bolsa en el municipio de Tizayuca.

El caso generó un enorme revuelo en la sociedad hidalguense. El 4 de noviembre, cientos de personas se manifestaron en Pachuca en un evento denominado la Marcha del Dolor para exigir justicia para Lorena. A esto le siguió una marcha estudiantil el 14 de noviembre donde la exigencia central era la atención a las desapariciones y los feminicidios.

Sometida a presión social, la procuraduría estatal anunció el 17 de noviembre la

captura de un hombre y una mujer presuntamente responsables del secuestro y asesinato de Lorena. A la fecha, no se ha dado información sobre el posible móvil de los presuntos homicidas.

Este caso ha puesto la lupa sobre la violencia en Hidalgo, que tradicionalmente ha estado fuera del centro de la discusión sobre inseguridad en el país:

En términos comparativos, Hidalgo sigue siendo una entidad poco violenta. En 2018, según datos del Inegi, registró una tasa de homicidio de 11 por 100 mil habitantes, casi tres veces menos que la media nacional y solo superior a la tasa de cinco estados (Yucatán, Aguascalientes, Campeche, Coahuila y Querétaro).

En algunos municipios, sin embargo, la situación es mucho menos alentadora. En Tizayuca, por ejemplo, la tasa de homicidio fue en 2018 dos veces mayor que el promedio estatal. En Tula, hubo en términos relativos casi tres veces más homicidios que en el estado en su conjunto.

La violencia en Hidalgo tiene además una peculiaridad alarmante: en 2018, el porcentaje de mujeres entre las víctimas de homicidio fue el mayor en todo el país. A nivel nacional, una de cada diez personas asesinadas en 2018 era de sexo femenino. En Hidalgo, la proporción fue una de cada seis. En Tizayuca, las mujeres representaron la tercera parte de las víctimas.

A esto, hay que sumar el hecho de que los homicidios dolosos vienen creciendo de manera acelerada en 2019. En los primeros nueve meses del año, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el número de víctimas de homicidio doloso aumentó 51% en comparación con el mismo periodo del año previo. Y de 2016 a la fecha, se ha más que duplicado el número de víctimas.

En otros delitos, hay una evolución similar. La tasa de victimización en Hidalgo, según datos de la más reciente Encuesta. Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública (Envipe 2019), es baja en comparación con la tasa nacional. Sin embargo, creció considerablemente con respecto al año previo. Resulta además notable que la victimización creció mucho más entre mujeres que entre hombres.

Eso tal vez explique el deterioro de la percepción de seguridad en el estado en los últimos dos años. En 2017, de acuerdo con la Envipe, 55% de los hidalguenses se sentía inseguro en su entidad federativa. En 2019, 65.5% se expresó en ese sentido. Esto sigue comparándose positivamente con el país en su conjunto (78.9%), pero el estado ya no es tierra libre de miedo: en 2019, la percepción de inseguridad en Hidalgo fue similar a la de Baja California o Sinaloa.

En conclusión, Hidalgo no es foco rojo en el mapa nacional de la violencia y la inseguridad, pero claramente se está coloreando de amarillo. Así lo demuestran las cifras y así lo pone de manifiesto el asesinato de Lorena Tinoco. Ojalá las autoridades reaccionen antes de que ese tipo de casos dejen de ser excepcionales.

alejandrohope@outlook.com. @ahope71

La violencia en Hidalgo tiene una peculiaridad alarmante: en 2018, el porcentaje de mujeres entre las víctimas de homicidio fue el mayor en todo el país. En Tizayuca, las mujeres representaron la tercera parte de las víctimas

2 0 NOV 2019

Página:

19

Sección: NACIÓU

# **DEFINICIONES**



#OPINIÓN

# LA ENTREVISTA A EVO MORALES

"SI QUIEREN

ELECCIONES

SIN EVO MORALES.

ASÍ SERÁ"

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN

¿Se considera demócrata? ¿Estaría dispuesto a no volver a participar en una elección?



í, el ex presidente de Bolivia –así se asume él ya– es cuidado por una docena de ex elementos del Estado Mayor Presidencial, adscritos a la Sedena. Evo Morales se mueve en un convoy de tres

camionetas Suburban. Así llegó a la charla que sostuvimos el pasado sábado por la noche. Es amable y atento en su trato, discreto en su actuar y en la forma de conducirse.

Lo acompaña, además de su escolta, quien

fuera su ministra de Salud, Gabriela Montaño, que al igual que él permanece en México con visa humanitaria. Morales sigue la situación convulsa en Bolivia a través de los medios, pero se mantiene en contacto

con líderes afines a él a través de un teléfono celular. No ha dejado de estar activo, como tampoco ha dejado de hacer deporte.

En la conversación hablamos de todo un poco. Del Golpe de Estado, su viaje a México, su decisión de asilarse aquí, su opinión de **Donald Trump** y de **Nicolás Maduro**, y su interés por reunirse con el presidente **López Obrador**. Van algunas de sus respuestas.

"Ya me siento expresidente, quiero volver cuanto antes a Bolivia". "La conspiración, en la que participó EU, Brasil y Chile, inició al otro de las elecciones". "EU metió las manos (...) la OEA remató el golpe de Estado. Les dije que si sacaban el informe político serían responsables de muertes. Lo son". "Si quieren elecciones sin Evo, así será. Todo

sea por pacificar a Bolivia". "Me arrepiento de haber equipado a las Fuerzas Armadas. Están quemando y masacrando al pueblo".

"Pedí asilo a México por su tradición diplomática". "Negocié con generales bolivianos que permitieran al avión de México aterrizar". "EU me ofreció un avión que me llevaría, dijeron, donde yo quisiera. Si lo hubiera tomado, estaría en Guantánamo".

¿Usted es demócrata? "Nuestro movimiento ganó cuatro elecciones consecutivas. Nadie hlo hizo (...) Para mí la democracia es algo sagrado, no sólo es el día de las elecciones".

¿Buscó perpetuarse en el poder? "La continuidad es importante".

¿La estabilidad en Bolivia se llama **Evo**Morales?

"El pueblo es sabio, el pueblo sabe cuál es el mejor camino. Por eso después de tantos años seguimos ganando".

¿Quizá no debió volver a postularse? "Quizá, tal vez".

¿Si el pueblo le pide regresar? "Yo quisiera una vida más privada y volver al campo".

¿Reelección? "Depende de los resultados de un gobierno para continuar".

¿Asilo? "Es un calabozo (...), pero en este momento es un seguro de vida".

¿Trump? "Hay que dotarlo de un médico psiquiatra".

¿Maduro? "Hermano patriota que derrota el golpismo".

¿AMLO? "Respeto y admiración, somos familia, nos acompañamos". ¿Ya se reunió con él? "No". ¿Quisiera hacerlo? "Quién no quisiera verlo y agradecerle". "Mientras tenga vida, seguiré en política", remata Evo.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM @MLOPEZSANMARTIN

20 MOV 2019

Página: 10 Sección: PAS

# CIRCUITO INTERIOR

**UN FIN** de año muy intenso se les viene a las dependencias relacionadas con la seguridad vial en la CDMX.

### **QUE LA CANTIDAD**

de hechos de tránsito

—como se les conoce
a los accidentes
viales— haya
disminuido, pero
con mayor cantidad
de fallecidos,
es una encrucijada
que se antoja
compleja de resolver.

Y NI CÓMO saber si la estadística de datos abiertos corresponde a los mismos números que tiene el Gobierno central, pues el reporte trimestral sigue sin darse a conocer.

DURANTE el paseo en Trolebús de ayer, a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se le notó muy contenta.

RAZONES no le faltaban, pues la Ciudad tenía 22 años sin reforzar esta modalidad de transporte y ahora habrá 63 unidades nuevas en operación.

PARA REMATAR, ayer también se confirmó que verá el desfile de hoy en primera fila junto al Presidente Andrés Manuel López Obrador, una posición que más de uno quisiera.

**MOVILIDAD** para los capitalinos... y para las aspiraciones políticas.

circuitointerior o reforma con



## SERPIENTES Y ESCALERAS

# Salvador García Soto Morena, entre la rebelión y la trampa

unque muchos pensaron que tras el manotazo del presidente Andrés Manuel López Obrador y la operación de su enviada, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, las cosas se iban finalmente a ordenar en Morena y sus dirigentes y grupos acatarían las "instrucciones" que les mandó el presidente para poner fin al enconado conflicto morenista, resulta que el ultimátum desde el Palacio Nacional sólo funcionó a medias.

Porque por un lado Yeidckol Polevnsky se negó a acatar completamente la orden presidencial y, aduciendo que "el presidente dijo que no se mete en los asuntos partidistas", decidió buscar unilateralmente una prórroga de su mandato por los próximos 6 meses para mandar la realización de las encuestas para elegir al dirigente nacional hasta el próximo año y no este

año como quería el presidente; y por el otro lado, aunque el grupo de Bertha Luján en apariencia aceptó la propuesta de AMLO para validar el método de las encuestas para elegir dirigentes, en el Congreso del próximo 30 de noviembre, se propondrá ahora que esas encuestas sólo se consulte a militantes acreditados y empadronados de Morena, con lo que se mantendría el "candado" y el sesgo de una elección cerrada en el partido y no abierta a toda la sociedad como lo proponía el presidente.

En el primer caso, la rebelión de Yeidckol la confirmó la propia Sheinbaum, quien en su reporte a Palacio Nacional, después de reunirse por separado con Yeidckol y con Luján—porque Polevnsky se negó a un encuentro conjunto con Luján— comentó que cuando ella transmitió el mensaje presidencial a las dos, para que cancelaran las

dos convocatorias a Congresos diferentes y aceptaran el método de las encuestas para renovar la dirigencia nacional, la primera en aceptar fue Bertha Luján que no puso resistencia, mientras que Yeidckol comentó que estaba bien, pero que entonces el proceso para el levantamiento de encuestas debía prepararse con mayor tiempo y por lo tanto no podría realizarse este año.

"Pero eso no es lo que pide el presidente, sino que se lleven a cabo las encuestas de manera inmediata", le dijo la mensajera de Palacio a Polevnsky; pero ésta replicó el comentario con cierto tono rebelde: "Pues el presidente dijo que él ya no se metía en los asuntos de Morena, y hay que hacer caso de lo que el presidente dijo, por lo tanto nosotros tenemos que tomar nuestras decisiones solos y yo voy a posponer el proceso hasta el próximo año". Y así fue que

Yeidckol aceptó el Congreso el 30 para definir el método de encuestas por la dirigencia nacional, pero al mismo tiempo anunció unilateralmente que pediría una prórroga de seis meses en su actual dirigencia. Es decir, se hará lo que el presidente quiere, pero no como el presidente quiera.

Por el otro lado, ahora al interior de Morena se habla de una "trampa" que empujaría el grupo de Luján en el Congreso del 30 de noviembre en el que buscarán sí validar en los estatutos el método de encuestas para elegir al dirigente, pero con un "candado" que beneficia al grupo que tiene el control de la estructura nacional morenista: que en la encuesta sólo puedan participar militantes activos y empadronados del partido Morena. Algo que claramente beneficia a Luján, presidenta del Consejo Nacional, y afecta a Mario Delgado, quien tiene más fuerza afuera que adentro de Morena.

Así que, si el presidente pensó que, con el envío de su muy cercana Claudia Sheinbaum, las cosas habían quedado claras y se acabarían los problemas, al parecer se equivocó. El "frankestein" en que se convirtió el partido oficial ha cobrado vida propia y ahora ya no escucha ni siquiera a su creador v fundador. Y por más que el líder moral v político quiera evitar el descontrol y el caos en el movimiento que fundó y que lo llevó al poder, al que ahora quiere ver civilizado e institucionalizado, todo apunta a que las ambiciones de poder ya hicieron presa de los grupos morenistas, que se le rebelan o hasta le quieren hacer trampas al que, dicen de palabra, es su "líder máximo". •

2 0 NOV 2019

Página:

11

Sección: NACIÓU





# Morena, más de lo mismo

· Luján propondrá como método de elección una encuesta. ¿Y con qué padrón, si está impugnado?

Seguramente varios de los actuales dirigentes de Morena habrán escuchado la expresión de Cuauhtémoc Cárdenas. que cada que había un cambio de poderes entre priistas y panistas decía: es más de lo mismo.

Pues seguramente esto se puede aplicar al interior del partido fundado en 2013 por Ya Saben Quién, que está poniendo en práctica acciones, que hasta al mismo PRI avergonzaría, y todo por la disputa interna del poder.

En lo que serían sus primeras elecciones libres, luego de ser gobierno, Morena ha mostrado el cobre en más de una ocasión y sus liderazgos están en una guerra abierta, donde incluso ya fueron reconvenidos por las autoridades electorales del país.

Quisieron hacer una elección con un padrón a modo para Bertha Luján, la candidata que se supone trae la bendición presidencial, y luego de un amplio proceso legal encabezado por Alejandro Rojas Díaz Durán – otro aspirante – se la echaron para abajo.

El motivo era simple: los morenos construyeron un padrón amañado, que ni sus propios militantes aceptaron. Tuvieron que cancelar su pretendida elección interna y aceptar, de última hora, la recomendación presidencial de hacer una encuesta.

Esto a pesar de que en sus estatutos no está contemplada esta fórmula, que tendrá que ser aprobada en su Congreso citado para el próximo 30 de noviembre, que promete ser de escándalo.

Sobre el tema, Luján dio a conocer ayer que se propondrá como método de elección para el primer trimestre de 2020 una encuesta, pero cerrada a militantes del partido, y es aquí donde nace la gran pregunta: ¿y con qué padrón, si está impugnado?

Porque si en seis años el partido no ha podido constituir un padrón confiable de su propia militancia, qué los hace pensar que lo podrán hacer en tres meses y con los mismos que fueron denunciados como mapaches, por mucho que elijan a un comité de elecciones.

Y es que el acuerdo es impulsado por Yeidckol Polevnsky, dirigente en funciones; Héctor Díaz Polanco, encargado de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (que ni es honesta, y menos justa), y por la propia Luján.

O sea, los mismos mapaches que hacen las encuestas patito con las que imponen a sus cuadros impunemente. Y si no, que le pregunten, por ejemplo, a Ricardo Monreal, quien fue planchado en 2017 para darle la candidatura de la CDMX a Claudia Sheinbaum.

## CENTAVITOS...

Cómo andará la agenda del Congreso de la Ciudad de México, que uno de los temas centrales del debate de ayer en Donceles fue en el sentido que si la diputada del PT, Circe Camacho, es iracunda o no. Luego de una encendida intervención en tribuna de la legisladora en favor del asilo a Evo Morales, el panista Jorge Triana sacudió las manos sobre el atril para alejar las malas vibras de la ira; la coordinadora petista dijo desde su curul que no era iracunda, sino una mujer empoderada, a lo que no estaban acostumbrados los panistas. Después el moreno Carlos Castillo dijo que no era iracunda, por lo que Circe volvió a subir y dijo que si hablaba con ira, pero porque así se le daba la gana y se tenían que aguantar, pues era su derecho. Luego Valentina Batres subió a decir que su compañera era apașionada, pero no iracunda y al final no se supo si Circe es empoderada, iracunda o apasionada... quiza porque el tema no se votó.

20 NOV 2019

Página: 23 Sección: (OMUNIDAD



# Los "abrazos, no balazos" hunden al Centro Histórico

l viernes pasado, en la esquina de Emiliano Zapata y Margil, fue asesinado a tiros otro líder de comerciantes del Centro Histórico. Se llamaba Óscar Liebre. Representaba a un grupo de vendedores ambulantes de las calles de Colombia y Rodríguez Puebla.

Los agresores, dos hombres que lo siguieron a bordo de una motoneta, le dispararon en el tórax y se perdieron entre el tránsito de la calle.

La versión que se maneja entre los comerciantes del centro es que Liebre se negó a pagar "derecho de piso". La muerte de líderes de comerciantes relacionadas con el delito de extorsión son tantas, que hemos dejado de darles importancia.

Cada dos o tres meses, sin embargo, aparecen noticias sobre el asesinato de algún líder. A todos los han cazado en la calle jóvenes a bordo de motonetas o de motocicletas.

Hace medio año, Raymundo Pérez López, otro líder del ambulantaje, denunció ante la procuraduría capitalina la epidemia de extorsiones y secuestros de que eran víctimas él y su grupo. Pérez López entregó una lista de nombres. Alguien la filtró desde la misma procuraduría: cuatro semanas más tarde, un hombre que lo esperaba a las puertas de su casa, recargado en un puesto de jugos, le disparó en siete ocasiones. En una imagen dramática, el líder quedó arrodillado a las puertas de su auto.

Según conteos publicados por EL UNIVERSAL y Milenio, al menos 12 líderes del centro han sido asesinados por las organizaciones criminales. A cada una de



esas muertes le ha seguido una denuncia pública, una solicitud de ayuda, y una declaración del gobierno capitalino. En meses pasados la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, ofreció echar a andar un programa para reducir la extorsión.

Los comerciantes lo siguen esperando, y mientras tanto colocan cruces y veladoras en los sitios en los que los diversos dirigentes han caído. Pusieron unas el pasado 5 de abril, en la calle en la que hombres armados terminaron con la vida de Armando Becerril, dueño de un restaurante del centro. Aquella noche, Becerril circulaba en un automóvil al lado de su madre. Frente a ella lo mataron a tiros. Había denunciado extorsiones y amenazas de la Unión Tepito.

A pesar de la detención de sefialados líderes, esta organización continúa operando, se diría que con las manos libres. Vecinos y comerciantes conocen a la perfección los domicilios desde los que se maneja la venta de droga y el "derecho de piso"; conocen a la perfección los nombres radores y sicarios de La Unión.

Saben quiénes son Romel, El Marciano, El Elvis, El Pechugas, El Huguito y Las Bochas. Pero la política de "abrazos, no balazos" ha sido replicada en la CDMX por el gobierno de Sheinbaum.

En días pasados, vendedores del tianguis dominical de La Lagunilla, uno de los espacios más tradicionales de la capital –un torbellino de objetos antiguos: libros, radios, teléfonos, pinturas, grabados, esculturas, fotografías, documentos, obras de arterevelaron que enviados de La Unión Tepito se presentaron ya para exigir cuotas a cada uno de los puestos (en una sola calle hay más de 300). Esto no había sucedido en las décadas que el tianguis lleva funcionando.

Recorrí hace unas noches una calle peatonal: Regina, llena de cervecerías, pequeños restaurantes y mezcalerías. En el tramo de Bolívar a 5 de Febrero, es pública la presencia de "halcones" y vendedores de droga. Nada pasa por esa calle sin que ellos lo vean. Saben en qué momento se avecina un operativo, y entonces, sencillamente, se mueven a otro sitio. "Toda la calle es suya", me dice un funcionario de seguridad.

Un lector al que le gusta retratar fachadas, portones, barandales y escalinatas antiguos, me compartió hace unos días lo que le sucedió en Emiliano Zapata, el Cuadrante de la Soledad, Academia, Jesús María y Guatemala: en todas esas calles sujetos amenazantes se acercaron a preguntarle qué estaba retratando. Le exigieron que mostrara la fotos que guardaba en su celular. En una vecindad, unos hombres le tomaron una foto: "Ya te tenemos. Ya sabemos quién eres", le dijeron.

Como nunca antes, la Unión Tepito y la Fuerza Anti Unión tienen en su poder el Centro Histórico. Sin que nada lo impida, los vecinos y los comerciantes del rumbo se hallan a merced de las extorsiones, las filtraciones, los "pitazos" emitidos desde las propias oficinas públicas, y, sobre todo, a merced de la política de "abrazos, no balazos": una política que sabe lo que no quiere hacer, pero que hasta el momento no ha logrado averiguar cómo defender, cómo hacerle iusticia a los ciudadanos.